

monta hasta la civilización quiché, de que fué centro la asombrosa Nachán, y cuya historia moderna llena está de envidiables timbres de honor.

Agrupación humana de un poco más de doce mil almas, entre las que cuentan, en escasa minoría, los indígenas de la lengua *chañabal* ó *tojolabal*, tan notables por su carácter apacible y bondadoso, su dedicación al trabajo, su sobriedad y su limpieza; Comitán recibió de las liberales Cortes de Cádiz el título de Ciudad de Santa María, el 29 de Octubre de 1813, al mismo tiempo que el de villas: Tuxtla, Tonalá, Tapachula y Palenque, «en consideración—reza el decreto—á los buenos servicios y cuantiosos donativos en que se han distinguido.»



Sociedad Artística y Literaria en Comitán.

Si en la naturaleza las ideas se relacionan con el medio en que surgen, y los accidentes físicos del suelo tienen conexión misteriosa é íntima con el alma de los habitantes que sustentan, no cabe duda de que Comitán goza de las mayores ventajas posibles á ese respecto, pues mientras su base es de rocas, y por el Norte se liga con eslabones firmísimos á los contrafuertes del Hueitepec, por el Sur disfruta de amplísimos horizontes, y una feraz é inmensa llanura viene á ofrecerle el vasallaje de sus gracias, y á procurrarle el tesoro de su clima suave y de sus explotadas riquezas.

Más sea lo que fuere de estas relaciones misteriosas, que acaso más tarde explicarán satisfactoriamente la psicología y la sociología, lo cierto es que el comiteco tiene gran amor á la libertad, y que, desde los tiempos más remotos, ha desempeñado papel principalísimo en los movimientos del alma colectiva.

Porque para que resalte el mérito de la participación de Comitán en los destinos de Chiapas, y para juzgar con acierto de la importancia de aquella

agrupación humana, como fuerza potencial y como fuerza viva productora de progreso, hay que considerar su aislamiento, su pequeñez material y el escaso apoyo que los Gobiernos le han otorgado, muchos de los cuales, por el contrario, más bien le han sido hostiles que benéficos, contra todas las indicaciones de la prudencia y la justicia.

Por hoy nos limitaremos á dar idea de los trabajos con que Comitán contribuyó á la emancipación política de Chiapas; y como si hubiere en ello orgullo, sería del legítimo, permítasenos asentar, antes de pasar adelante, lo que es una verdad histórica indiscutible: Comitán fué la cuna de la independencia no sólo del Estado á que pertenece, sino de toda la América Central que, bajo el nombre de Capitanía General de Guatemala, comprendía en 1821 todo el vasto territorio que se extiende desde el Istmo de Panamá hasta las fronteras de Oaxaca, Veracruz, Tabasco, Campeche y Yucatán.

Por el acta de Independencia que en facsímile publicamos en otro lugar, así como por las demás de la misma época, y que originales se conservan en los archivos del Ayuntamiento de Comitán, se sabe que las vibraciones cósmicas de la revolución de Nueva España, intensificadas por los cañones del gran Morelos en las sierras de Oaxaca, se dilataron á través



Sociedad Artística y Literaria en Comitán.

del Hueitepec para ir á hacer explosión en las faldas del *Juchavín*. E incendiadas las llanuras comitecas con el vivo fuego de la libertad, pronto la llama sagrada cundió hacia el Norte y hacia el Sur, produciendo la emancipación de muchos pueblos. ¿Por qué Tuxtla, Chiapa y Ciudad Real, intermedias entre la hoguera revolucionaria y Comitán, no iniciaron la independencia política de la Provincia?

Únicamente planteamos el problema, que los en-